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我自幼与滑雪就结下了不解之缘，至今已有60年
的“雪龄”了。我原本从事高山滑雪项目，上世纪80
年代曾率队员赴国外参加过几次世界大赛，但那时我
们是绝对的弱者，成绩不甚理想，至于何时能在我们
家门口举办冬奥会，更是无从谈起。

为改变我国滑雪运动的落后状况，国家体育总局
自上世纪80年代末开始，选定以自由式滑雪空中技巧
项目为突破口。于是，1993年我进入沈阳体育学院转
任自由式滑雪空中技巧教练员，从此我带着 4名男运
动员和 4名女运动员一同摸爬滚打，直至花甲之年的
2006年都灵冬奥会结束后退休。我所带的这 8名队员
中有 5 人共 14 人次先后参加了近 4 届冬奥会，韩晓鹏
获1枚金牌，李妮娜2枚银牌以及郭心心1枚铜牌，其
中韩晓鹏的这枚金牌是我国所有雪上项目的第一枚奥
运金牌，也是我国男子冬奥选手的第一枚金牌，实现
了历史性的双突破。

虽说我本人带队员参加过两届冬奥会，队员也为
国争光获得了金、银、铜牌，但这都是在异国他乡客
场作战，我是多么企盼有朝一日咱们中国也能承办冬
奥会啊！2014年北京正式入围2022年冬奥会候选城市
令我喜出望外，我现在更有盼头了。我们的国家从来
没有像现在这么繁荣，2008年奥运会已充分显示了北
京办奥运的非凡能力和水平。

如今，我的学生有的已是国家体育总局冬季运动
管理中心工作人员，正置身于北京申冬奥工作之中；
有的还是自由式滑雪国家队现役教练员，正在为备战
平昌冬奥会乃至其下届冬奥会努力工作着。我和老伴
都是退而不休，从竞技滑雪转为大众滑雪，近年来已
培训了多批滑雪指导员顺利上岗，又亲手教会了一批
又一批的孩童滑雪，前几天还在沈阳参加了由中国滑
雪协会主办的“世界雪日”活动，为北京申冬奥助力。

我从事体育工作一辈子，崇尚奥林匹克一辈子，

那么奥林匹克精神究竟是什么？依我的切身感受与理
解，其口号是更高、更快、更强，其内涵则是和平友
好、奋斗向上，这是人类最美好的追求与境界。但愿
2022年冬奥会能如期在我国首都北京举行，那时我们
老两口会一同前往为主场作战的后生们助阵。

及此，有人会问：7 年后你们还能走得动吗？我
们可以高兴而自豪地告诉各位：虽然我们已是古稀老
人，但托滑雪之福，如今还能自如驰骋在雪道上，
2022年肯定也没有问题。

（作者为资深滑雪教练，从事雪上项目60余年，
培养出韩晓鹏、李妮娜等一批世界顶级运动员）

首次明确养老责任 政府落实纳入考核

北京立法保障居家养老服务
本报记者 赵鹏飞

近日，《北京市居家养老服

务条例》由北京市第十四届人民

代表大会第三次会议表决通过，

自2015年5月1日起施行。作为

今年北京市人代会上新增的议程

之一，《北京市居家养老服务条

例》是今年唯一一部在人代会上

进行集体审议的法规，也是全国

首个地方性居家养老服务条例。

《条例》 明确了居家养老服务的范围和相关责
任，规定老年人的子女及其他依法负有赡养扶助、
扶养义务的人，应当履行对老年人经济上供养、生
活上照料和精神上慰藉的义务；同时，明确对符合
条件的低收入、失能、失独等特殊困难老年人给予
居家养老服务补贴，根据需要进行家庭无障碍设施
改造，配备生活辅助器具。

居家养老是北京市普遍的养老方式。根据北京
市提出的“9064”养老服务新模式，到 2020 年，
90%的老年人在社会化服务协助下通过家庭照顾养
老，6%的老年人在社区养老，4%的老年人入住养老
服务机构集中养老，前两者合称为居家养老。

“目前，北京市居家养老服务方面仍存在诸多问
题，”北京市人大常委会副主任柳纪纲举例说，如社
区服务设施短缺，服务项目和服务能力不足，养老
服务人才匮乏，养老服务需求大量增加与供给不足
的矛盾突出，老年人在养老方面多样化、多层次的
需求难以得到满足。因此，迫切需要制定一部专门
的地方性法规来推动、促进和保障居家养老服务。

“ 《条例》 的亮点是用条文形式首次明确了政
府、企业、家庭、社会在养老上各自承担的责任。”
北京市民政局副局长、新闻发言人李红兵表示，《条
例》 中用了较大的篇幅分别提到北京市、区县、乡
镇、街道办、居委会、企业和社会组织在居家养老
上各自承担的责任。

相比草案，《条例》新增了两条内容。一是新增了
“鼓励养老机构利用自身资源优势，为周边社区居住
在家的老年人提供服务。”北京市人大法制委员会副
主任委员李小娟表示，新增此条是为了鼓励养老机构
为周边社区老人提供多样性的服务。养老机构汇集了
很多服务资源，掌握各种服务组织的信息。养老机构
可以把这些信息汇总起来，为周边老人提供服务。

二是新增了“新建、改建和扩建居住区应当符
合国家无障碍设施工程建设标准，规划、住房和城
乡建设等部门应当逐步推进老旧小区的坡道、楼梯
扶手、电梯等与老年人日常生活密切相关的生活服
务设施的改造。”李小娟介绍称，目前这项改造已在
有些社区进行，先从坡道、楼梯扶手等较容易改造
的项目开始，先易后难，量力而为。

此外，《条例》进一步明确，社区养老设施的管理
者、使用者擅自改变政府投资或者资助建设、配置的养
老设施功能和用途的，由民政部门责令限期改正，并责
令退赔补贴资金和有关费用，可以处10万元以上100万
元以下罚款；逾期不改正的，收回管理权、使用权。

李红兵表示，民政部门正在研究制定 《关于加
强本市新建居住区配套养老服务设施建设管理的实
施办法》，明确各部门在新建居住区配套养老服务设
施设计、建设、移交和管理等方面的工作职责，确
保社区养老设施用到实处，这意味着社区养老设施
管理将有专门的实施办法。

《条例》还明确了北京市和各区县人民政
府应当将居家养老服务工作落实情况纳入监
察和年度目标责任制考核，并建立相应责任
追究制度。北京市人大常委会副秘书长、新
闻发言人刘维林表示，今年全国人大常委会
和北京市人大常委会都将开展老年人权益保
障法的执法检查，以此督促居家养老服务条
例的贯彻实施，争取更多更大的实效。

李红兵表示，将尽快召开由 44个成员单
位组成的市老龄委全会，明确市、区、街
乡、居委会和村委会的各方责任，制定条例
实施的路线图、项目包和时间表，争取 2015
年上半年出台《条例》的实施细则。

此外，今年养老助残券将升级为“北京一
卡通-养老助残卡”，全市 43万 80岁以上老年
人可每月凭卡领取百元补贴，持卡在定点单位
消费还可享受优惠。目前北京市已有7000个网
点可为老人提供服务，预计今年上半年服务网
点将增加到1.2万个以上。李红兵称，今年北京
市还将争取扩大“养老卡”覆盖范围，65岁至79
岁的老年人也将可以申领“养老卡”。

本报电 中国农历羊年
春节前夕，当地时间 2 月 1
日下午，“欢乐春节·魅力北
京”活动在美国洛杉矶比佛
利市举办。活动包括“魅力
北京”综艺晚会、“魅力北
京·激情冬奥”图片展、北
京非物质文化遗产展示交
流、北京城市形象和申冬奥
宣传片展播等，来自北京的
高水平表演艺术家 40 余人
与比佛利市民众共同分享中
国春节和北京文化的魅力与
快乐，共同交流两地文化和
奥运遗产带给城市的发展变
迁。本次活动由中国对外文
化交流协会、北京市对外文
化交流协会、比佛利市会议
与旅游局共同主办。
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讲述奥运故事 为申冬奥助力

十位“奥友”共 话 奥 运
本报记者 赵鹏飞

2008年，北京为世界奉献了一届无与伦比的奥运会，给人们留下了深刻的印象。如今，经过奥运洗礼
的中国人，正以更加自信、开放的姿态，积极申办2022年冬奥会。近日，由北京冬奥申委主办的“再次出
发：奥友助力申冬奥故事汇”活动在京举办，10位曾参与北京奥运会组织工作的“奥友”聚首“鸟巢”，
深情讲述自己与奥运的故事，共同为北京冬奥会的申办加油助力。
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❸❷❷

日前，北京市丰台区举办万人徒步大
会，市民们挥舞着五星红旗和奥运五环
旗，戴上红帽子红围巾，祝愿北京申冬奥
成功。 本报记者 徐 烨摄

“我奉献，我快乐”

“2001 年 7 月 13 日，北京申奥成功的消
息传来，我们便冲到单位楼顶看天安门广场

的壮观景象，看着这么多人高举国旗，喊着
‘祖国万岁’，自己就特别激动。”原北京奥
运会北区场馆团队服务副主任武晓南讲起自
己的奥运情结，“当时想着要是能参与到奥
运会中该有多好，这将是人生中最难得、最
难忘的经历。”

2008年奥运会时，武晓南负责网球、曲
棍球、射箭三个场地的赛事服务工作。“当
时网球比赛因雨水延误，郑洁/晏紫组合参
加的女双比赛一直到凌晨 3 时 40 分才结束，
创造了奥运会时间最晚纪录。”武晓南说，
比赛结束时，我们所有志愿者已经连续工作
了 24 个小时，但依然能面带微笑送走所有
观众，“‘我奉献，我快乐’是所有人最美
好的感受。”

“我是奥运志愿精神的实践者和受益
者。”“将军志愿者”陈廷军开门见山地说，
自己 2005 年从部队退休后，在北京奥组委
志愿者部以专家身份担任志愿者 4 年时间，

之后一直从事志愿者工作，至今志愿服务已
长达 1 万多个小时。“如今，志愿服务已成
为我的生活方式和习惯，不仅充实丰富了老
年生活，也增加了自己生命的厚度。”他说。

运动成为生活主调

“通过奥运会，运动成为了人们生活的
主调。”北京冬奥申委副秘书长、新闻宣传
部部长王惠指出，运动水平体现出一个国家
的成熟度。北京奥运会不仅为我们留下了丰
富的物质遗产，更留下了宝贵的精神遗产。
北京奥运会的成功申办和举办，使人们进一
步认识到了体育锻炼的重要性，更多的人参
与到体育健身活动中来，从运动中享受快
乐、拥有健康。

“以前我最胖的时候 170多斤重，经历了
奥运会后，健康生活的理念深入我的内心。”
曾在北京奥组委秘书行政部工作的曲怀说，

奥运会结束后，自己坚持跑步健身，现在是马
拉松、越野跑和铁人三项的爱好者。“通过奥
运会，我体会到了参与的快乐。”

“奥运会的成功举办向世界展示了中国
的经济实力和大国风采，也让国际社会看到
了北京的巨大变化。”曾在北京奥组委体育
部项目处、器材处等部门工作，现任北京市
竞赛管理中心主任的海振文列举了一组数
据，2008年奥运会之前，北京基本上没什么
国际赛事。2009 年至 2014 年间，北京举办
的国际赛事比 1949 年新中国成立至 2008 年
间举办的赛事总和还要多。

期待北京冬奥会

“2008 年，我们给世界奉献了一届无与
伦比的奥运会，我们这个城市已经纳入到国
际奥林匹克运动大家庭之中，我们愿意再一
次为奥林匹克做出奉献。”王惠说，北京和

张家口有决心、有能力和有条件申办 2022
年冬奥会。

与会“奥友”纷纷表示，自己乐于为北
京申冬奥尽一份力量，期待着 2022 年北京
冬奥会申办成功。“第一次把自己的命运和
国家、民族联系在一起，一生可能也就这么
一次机会。”曾在奥组委信息中心、新闻宣
传部和场馆管理部任职的庄园说起当时加入
北京奥组委工作时的情形，仍不免激动。

“期待着北京冬奥会能促进京津冀的发展，
也再培养一批奥运人才。如果申请冬奥会工
作需要，我仍将义不容辞。”她说。

“期待下一代人更多地参与到冰雪运动
中来。”原奥组委秘书行政部、场馆管理部
工作人员夏扬称，冰雪运动不应局限于东北
等地区，希望国家通过申冬奥活动，把冰雪
运动更多地普及起来，带动全民参与。“祝
愿北京申冬奥成功，我愿意继续参与进来，
冲在冬奥会最前面。”


